

Año XXV

Las suscripciones son por Pagos anticipados. Madrid, 1.50 pesetas al mes. Provincias, pesetas 5 trimestre en la Administración, y 5.50 por giro y comisionado. Portugal, 8 pesetas. Extranjero, 12 pesetas trimestre, y países fuera de la Unión postal, pesetas 18. Número suelto, 5 céntimos.

MADRID

Miércoles 13 de Abril de 1904

Se suscribe en la Administración del periódico y en todas las librerías de Madrid y provincias.—También se reciben en la Administración, comunicados y anuncios españoles y extranjeros a precios convencionales. Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse a la calle de la Libertad, 29, al Administrador de EL CORREO.

Núm. 8.723

## DESPUÉS

### DEL ATENTADO

Con motivo del criminal atentado contra el Sr. Maura, vuelve a ser objeto de examen, dando lugar a variados comentarios, la triste nomenclatura que, como refugio y centro del anarquismo de acción, han dado a Barcelona la serie de actos realizados en la culta capital catalana por los fanáticos de estas ideas.

La protesta de la población barcelonesa, en que toman parte todas las clases de la sociedad, al mismo tiempo que contra el acto de Miguel va también contra el nuevo argumento que este desdichado ha venido a suministrar con su criminal tentativa en favor de la creencia mencionada.

Dos puntos de vista hay en la cuestión, entre los que conviene establecer la separación debida: el que se refiere al hecho en sí mismo, y el que lo considera en relación con el medio ambiente en que se ha producido.

En cuanto al primero, las censuras que se dirigen a la policía parécen totalmente infundadas. No hay policía bastante sagaz y prevenida para impedir que un hombre resuelto a perecer en su empeño realice un atentado como el que rodeado de guardias costó la vida a Carnot, a Mac Kinley y al rey Humberto. Espasa y deficiente es la policía española, pero su ineficacia donde aparece no es en sucesos de esta índole, sino precisamente en que pueda seguir Barcelona dando albergue a gente maleante de todas las naciones, que encuentra en la gran ciudad industrial asilo y medios de mantener su propaganda en condiciones más favorables, por lo visto, que en ninguna otra ciudad de Europa.

Este otro aspecto de la cuestión, íntimamente unido al primero, pero que hay que tratar de modo distinto, es el que debe ser objeto de estudio por parte de las autoridades y de los Gobiernos, si no se quiere perpetuar la impresión ahora nuevamente confirmada, según la cual continúa siendo Barcelona una ciudad donde hay que vivir en constante alarma, a causa de las maquinaciones de los anarquistas.

La actitud de protesta de los barceloneses, por el suceso de ayer, puede suministrar al Gobierno el necesario apoyo para la adopción de las medidas que se crean necesarias, a fin de combatir un estado de cosas que constituye un peligro para el orden social, causando al mismo tiempo perjuicios considerables a población tan culta y progresiva como la capital de Cataluña.

## EL CONVENIO SOBRE MARRUECOS

### Opiniones y comentarios

Londres 12.—El ministro de Negocios extranjeros, Sr. Lansdowne, dirigió con fecha 8 del corriente un despacho al embajador de la Gran Bretaña en París, explicando algunos puntos del convenio anglo-francés. Le dice que se reconocen suficientes y satisfactoriamente los intereses políticos y territoriales de España.

Estos intereses han sido desde un principio el objetivo del gobierno inglés, que consideró a España como elemento esencial en todo el desarrollo de la cuestión de Marruecos.

Sobre este asunto, termina diciendo, los gobiernos de París y Londres están de perfecto acuerdo.

Londres 12.—La prensa de todos los matices continúa estudiando el alcance del convenio anglo-francés en todos sus aspectos, aplaudiendo, en general, los acuerdos tomados por lo que se refiere a Marruecos.

Paris 12.—Dice el periódico L'Éclair que la cuestión de Marruecos no pudo arreglarse entre Francia y España, a causa de las exageradas exigencias de esta última nación, que pretendía lo mejor de Marruecos, incluso Fez.

El citado periódico cree que la cuestión podrá arreglarse mediante alguna expansión territorial junto a las plazas de Ceuta y Melilla.

## CONFERENCIA DE ARTE

El domingo pasado comenzaron en el Museo de Reproducciones Artísticas las conferencias de carácter popular que todos los años da el director de aquel centro, nuestro querido amigo y colaborador D. José Ramón Mérida. El asunto que desarrolla en las conferencias de este año es la Mitología en el Arte, habiendo tratado en la primera de las imágenes arcaicas.

Se habló principalmente de la conveniencia de conocer lo que significan la mayoría de las admiradas estatuas clásicas, o sea la idea que les dio origen.

Expuso el sistema de la religión griega, indicando la diferencia entre lo esencial de ella o sea el elemento dogmático y la Mitología, que es el elemento poético nacido de la imaginación popular que por medio de fábulas trató de explicar los fenómenos naturales, que es lo que representan los dioses.

Repasó luego las imágenes, que en su origen se confunden con las mismas divinidades, pues fueron los arcótipos o piedras caídas del cielo, los árboles y los trozos de tronco coronados con una cabeza y revestidos de un pelo o manto.

A esto siguieron las figuras talladas. Siguiendo un tipo egipcio fueron labrados los Apolos arcaicos, que son estatuas de desnudo, inspirados en las atletas, y que expresan el vigor de la raza.

El conferenciante señaló algunos modelos en apoyo de sus observaciones, y, por último, explicó la significación del importante monumento llamado «Altar de los doce dioses», cuyos caracteres y atributos particulares fué señalando.

El público fué numeroso y distinguido.

## La guerra

### La actitud de China.—Prueba de Rusia.

Londres 12.—El ministro de Rusia en Pekin ha protestado nuevamente ante el gobierno chino de la presencia de tropas chinas en la frontera de Manchuria, pidiendo que sean despedidos los instructores militares japoneses, que se hallan actualmente al servicio del Celeste Imperio, y los oficiales japoneses que sirven en el ejército del general Mú.

Los rusos podrían encontrarse en situación apurada, si los oficiales japoneses que sirven en el ejército del general chino Mú, lograsen imponer su influencia sobre las tropas, puesto que entonces podrían cortar las comunicaciones del general Kurapatkin.

### Una batalla.—Los agregados militares.

Tokio 12.—Se cree aquí que ha comenzado ya un combate en el Yalu, aun cuando no se ha recibido ninguna información directa.

Los agregados militares al primer ejército han recibido orden de estar preparados para trasladarse al campo de operaciones.

Se cree que emprenderán el viaje dentro de breves días.

### Temporal de nieve

San Petersburgo 12.—Desde Blagovestehenk dicen que un temporal de nieves destruyó durante la noche de Pascua la línea telegráfica de aquella ciudad a Khabarovsk.

Se están ejecutando las reparaciones de la línea.

### El paso del Yalu.—Nuevos aparatos.

San Petersburgo 12.—La Administración militar rusa ha enviado últimamente a las tropas concentradas sobre el Yalu, aparatos y material que permitirán impedir a los japoneses, por medio del fuego, cruzar el río.

Se da gran importancia a estos aparatos diciendo que su procedimiento es un secreto militar.

Esos aparatos son invisibles para el observador, y se hallan colocados a 40 kilómetros del río. Desde ellos desciende a éste un líquido preparado por un procedimiento secreto, pasando por tubos de caucho subterráneos.

Si las tropas rusas consiguen instalar el aparato en el Yalu, será absolutamente imposible cruzar el río.

### Avance de los japoneses

Londres 12.—Hay motivos para creer que el ala derecha de las fuerzas japonesas que avanzan por la Corea septentrional, ocupa fuertes posiciones en las cercanías de Tacho San.

Parace que el objetivo de los japoneses es apoderarse del ferrocarril a retaguardia de Mukden.

## LOS TEATROS

### En el Español

#### Beneficio de María Guerrero

Ninguna de las obras dramáticas representadas por María Guerrero, ofrece a ésta ocasión de demostrar sus admirables condiciones de actriz como *Locura de amor*.

En este hermosísimo drama respaldada su maravilloso talento más que en otro alguno.

La reina y la mujer, tan magistral y artísticamente creadas por su autor, se personifican en María Guerrero hasta tal punto, que cuantos la hayan visto interpretar ese grandioso y a la vez sentimental personaje, no podrán aplaudir a ninguna otra actriz en el mismo papel.

En un concurso al que acudieran los mejores artistas del mundo, representando cada uno la obra en que más brillaron sus talentos, María Guerrero rivalizaría con todos si no los eclipsara interpretando el papel de la enamorada reina. Con su inspiración grandiosa y abrumadora la inspirada figura concebida por Tamayo.

Fernando Díaz de Mendoza es de los actores españoles el único que puede dignamente desempeñar con lucimiento, al lado de María Guerrero, el personaje de Felipe el Hermoso.

No hay que decir, pues, si el beneficio sería lucido y si la beneficiada obtendría durante la representación fervientes aplausos de las localidades del teatro.

Después de *Locura de amor*, estrenóse un juguete cómico en prosa, titulado *Porque sí*, original de Linares Astray.

En escena se veían multitud de preciosas canastillas, jarrones y macetas de flores, con que obsequiaron a la beneficiada algunos de los incontables apasionados que tiene nuestra gran actriz.

El juguete del Sr. Linares agradó, sobre todo a los que no habían visto sus obras *Aire de fuera* y *María Victoria*, de las cuales es trasunto y reproducción, en cuanto se refiere al personaje principal, que fué desempeñado por Fernando Díaz de Mendoza con el arte y la elegante naturalidad que tanto le distinguen.

El autor se presentó con los actores varias veces a escena, a instancias del público.

En suma: una noche de esas que dejan grato recuerdo en la memoria de cuantos han asistido a la representación.

#### Arturo Perera.

#### La concurrencia

La sala presentaba el aspecto de los días de gran moda, y en ella recordamos haber visto a la duquesa de Tetán;

Marquesa de Iruya, Pozo Rubio, Fontana, Casa Torres, Somoancho, viuda de este título con sus hijas y la marquesita de La Guardia, Argüelles, Luque, Montegudo y Bastán;

Condesas de Caudilla, San Félix, Yumuri, Valmaseda, Romanones y Catre, y Señoras y señoritas de González Beltrán, Santos Suárez, Castellanos, Castro Casaleús, Rodríguez Villanova, Santana, Orfila, Maisonnave, Echeagaray, Linares Rivas, Martínez de Tejada, Montilla, Igual, viuda de Neville, Romé, Moreno y Estrada.

Cuando el telón se levantó para la nueva producción del Sr. Linares Rivas *Porque sí*, el escenario apareció convertido en un verdadero jardín; tanta era la cantidad de cestas de flores—á cual más bellas y adornadas con anchas cintas,—que María Guerrero había recibido de sus infinitos admiradores. El efecto no podía ser más lindo: la actriz caminaba entre flores, y flores la han acompañado siempre en su brillante carrera artística.

#### En Lara

#### Beneficio de Santiago

Con cuatro llenos se verificó anoche, en el teatro Lara, el beneficio del notable actor Sr. Santiago.

Pusieronse en escena las obras *El patio*, *Dulces memorias* y *El regimiento de Luján*. La falta de espacio nos obliga a limitarnos a consignar que en todas ellas el Sr. Santiago fué objeto de grandes ovaciones, de las que también participaron los demás intérpretes, entre los que se distinguieron las señoras Valverde, Alba, Domus y Ruiz, y los Sres. Rubio, Calle, Barryosa, Simó Raso y Zorrilla.

El Sr. Santiago dijo además, admirablemente, un monólogo titulado *Los amantes*, que hizo reír mucho al público.—I. S.

#### DE PALACIO

#### Salida de comisiones

Ayer mañana se recibió en Palacio un telegrama anunciando que hoy miércoles, a las dos y media, salta de París el cadáver de doña Isabel.

En vista de ello, anoche en el tren de las ocho y cuarenta y cinco, salieron para la frontera las comisiones de las clases de oficiales encargadas de hacer cargo de aquí en Irún y acompañarlo hasta El Escorial.

Las comisiones nombradas, después de las modificaciones introducidas, son las siguientes:

Grandes de España: Señores duque de Sessa, marqueses de Ayerbe y Távora, y conde de Cabra, Revillagigedo y Supurunda.

Mayordomos de semana: Señores marqueses de San Felipe de Aragón y de la Frontera, y Sres. Osello y Celada.

Gentiles hombres de casa y boca: Señores Onena, Fort, Cabera y Plá, y Stufik; y Monteros de Espinosa: D. Generoso Merino, D. Rufino Pereda, D. Pedro López y Ocho y D. Ricardo Arroyo.

En el mismo tren sale un zaguante de alabarderos, que ha de dar custodia al cadáver.

Este será recogido en Irún por la comisión de los monteros de Espinosa y colocado en un vagón tapizado de negro con franja dorada. Darán guarda ocho alabarderos.

El fincero convoy llegará al Escorial el viernes a las siete y cuarenta y cinco minutos de la mañana.

A las seis de la mañana saldrá un tren especial de Madrid. En éste irán el ministro de Gracia y Justicia, como notario mayor del reino; el marqués de la Mina, el Obispo de León con la Capilla Real, y todos los gentiles hombres y grandes de España que quieran, de uniforme, a cuyo efecto se les ha invitado a todos ellos.

Además irán una comisión de gentiles hombres de casa y boca, formada por los señores Ibarra, Dorda, Florit, Villar, Pastor y Celada, y fuerzas de Alabarderos y de la Escuela Real.

El ceremonial que se observe será, como ya hemos dicho, análogo al que se observó en el entierro del Rey D. Francisco.

Las comisiones regresarán a Madrid en otro tren especial que saldrá del Escorial apenas termine la ceremonia, creyese que hacia las doce ó doce y media.

#### EN LA SOCIEDAD DE HIGIENE

#### El tifus

Anoche celebró sesión la Sociedad de Higiene, ocupándose de la epidemia de tifus que se padece en Madrid.

Después de darse lectura a un trabajo de los Sres. Salfinas, Mariscal, Godina y conde de Pinofiel respecto al tifus exantemático y medidas que deben adoptarse para combatirlo, se acordó imprimir y repartir instrucciones sanitarias consiguiendo las medidas necesarias para evitar el contagio.

El Sr. Godina denunció el hecho de que a pesar de las medidas que se dice que se toman con los enfermos en el hospital del Cerro del Pimiento, los que son dados de alta salen a la calle con las mismas ropas

con que ingresaron, convirtiéndose en vehículos propagadores de la epidemia.

Tratándose de la destrucción de los focos de infección por el fuego, el Sr. Pérez Noguera hizo constar la dificultad de poner en práctica esta medida, puesto que sería preciso quemar muchas casas de la capital, y el Sr. Ruiz Jiménez defendió al Ayuntamiento, diciendo que la causa de todas las enfermedades infecciosas, de todas las epidemias en Madrid, es principalmente la poca cultura del pueblo, que se rie de los higienistas y sale tan conforme a la calle sin lavarse las manos y la cara.

Por último, el Sr. Mariscal manifestó que se hace preciso acabar con el hacinamiento que hay en muchas casas, incluso en los barrios más céntricos, que constituyen un serio peligro para Madrid, que puede ocasionar muchas desgracias, caso de que el tifus ó cualquiera otra epidemia adquiere alguna importancia.

#### EN PUERTO RICO

#### Lamentable situación de la isla.—Justo castigo a la ingratitude.

Paris 12.—El Correo de los Estados Unidos hace constar la situación verdaderamente miserable en que se encuentran los habitantes de Puerto Rico desde que se hallan bajo el dominio de los Estados Unidos.

La carestía de las subsistencias, le exige de los jornales, especialmente de mujeres y niños, y las enfermedades, hacen que la mortalidad en la isla alcance el número de 500 individuos mensualmente.

Aquellos desgraciados habitantes piden también que se les conceda representación en el Parlamento americano, como la tenían en el español.

#### El descanso dominical

Reunidos los dependientes de confitería y repostería, han acordado protestar enérgicamente del informe dado por los jefes de dichos gremios al Instituto de Reformas sociales para no conceder a su dependencia el descanso en domingo.

Los que los dependientes solicitan es que se siga la marcha establecida por las principales casas, que cierran desde el medio día hasta el fin de la noche con lo cual no se irrogan perjuicios a nadie.

#### El Sr. Montero Ríos

Pontevedra 12.—Acaba de llegar el Sr. Montero Ríos, que ha salido inmediatamente para Lorient.

En la estación le han saludado gran número de personas significadas de Pontevedra. Al llegar a Redondela tuvo el Sr. Montero Ríos conocimiento del atentado de que había sido objeto el Sr. Maura, causándole la noticia honda impresión.

## El atentado CONTRA EL SR. MAURA

(De nuestro redactor Sr. Becerra)

### MAS NOTICIAS

(Recibidas después de cerrar nuestra edición de anoche)

#### Ovaciones al Rey y a Maura.—«Te Deum» y cierre.—Estado del Sr. Maura.—Detalles del agresor.—Una alocución.—Otras noticias.

Barcelona 12 (De varias horas).

Al subir el general Linares a la Diputación resonaron estruendosos aplausos y calorosos vivas a España, al Rey y a Maura. También se dieron muestras a los libertarios.

Inmenso gentío llenaba la escalera, el portal y el vestíbulo. La plaza estaba llena de bolistas, en manifestación, que han firmado un mensaje de protesta.

El presidente de la Diputación pronunció un discurso a la muchedumbre que invadía el salón de Actos, elogiando al Sr. Maura. Propuso que mañana se cante un *Te Deum*, cerrándose todas las puertas mientras dure la ceremonia, siendo acogida esta proposición con atronadores aplausos y vivas a Maura y muestras a los asesinos.

La multitud está indignada con el atentado. El Rey regresó a la Capitanía general entre aplausos y vivas entusiásticos.

El Sr. Maura se encuentra algo postrado, pero tranquilo y sin fiebre. No se ha acostado; permanece en el sillón donde fué reconocido, cuidándole sus hijos.

Todas las autoridades han visitado al Sr. Maura, así como también comisiones de industriales y comerciantes, numerosas personalidades de todas las clases sociales y el Circulo Mercantil en corporación.

Se han colocado pliegos en la Diputación, que rápidamente se cubren de firmas. Van recogidas más de 20.000.

El Cardenal Casañas ha publicado una alocución, que se ha fijado en todas las esquinas, invitando al pueblo á concurrir al *Te Deum* y cerrar las puertas mañana, en señal de protesta contra el atentado, que condena enérgicamente.

A las tres de la tarde compareció el asistente ante el gobernador, declarando con gran serenidad. Dijo ser natural de Barcelona, hijo de un barbero establecido en la calle de Guixols. Negó que nadie le hubiese impulsado al crimen, que no tenía otro origen que las ideas anarquistas que profesaba por

propia convicción, sin habérselas predicado nadie. Negó también que perteneciese á ninguna sociedad y dijo que solía leer libros de Tolstoi, Reclus, Kropothkina, etc., y periódicos, sin preferencia especial por ninguno de éstos. Su profesión es escultor tallista.

El Sr. Nadal ha declarado también manifestando que el Miquel, mientras había estado en su casa, había observado buena conducta.

La declaración del Sr. Nadal se hizo ante el juez especial nombrado, que es el de Atarazanas, Sr. Martínez Jimeno.

Se han practicado varios registros y detenciones.

Se ha comprobado que el cuchillo con que se cometió la agresión no tiene adherida sustancia alguna que pudiera agravar la herida.

El Rey saldrá mañana para Tarragona, como se había anunciado, acompañándole el general Linares.

En la sesión del Ayuntamiento, los representantes de todas las agrupaciones políticas protestaron del atentado.

Los republicanos se muestran disgustadísimo porque algunos los culpan de los sucesos.

Se ha reconocido la benemérita.

Artal fué curado de una herida en la cabeza por el médico de la Casa de Socorro Sr. Vila. Después cenó con gran apetito, siendo conducido á la cárcel é incomunicado.

Parace que preparaba el atentado desde hace cinco días. Tuvo un pariente en Madrid sirviendo en el ejército.

#### Becerra.

### Precauciones

Barcelona 12 (9.30 noche).—Urgente.—Toda la prensa protesta enérgicamente del atentado.

La policía no conocía a Miquel Artal como anarquista.

Para evitar ulteriores consecuencias, en el caso de que el cuchillo empleado por el criminal estuviese envenenado, se han administrado al Sr. Maura inyecciones antitéticas.

Han sido detenidos por la policía varios sujetos que comentaban el suceso de hoy favorablemente para el agresor.—Babra.

### La alocución del Cardenal Casañas.

He aquí el texto de la alocución fijada en los sitios públicos:

#### «Barcelona»:

El atentado cometido á las doce y media de esta tarde contra el excelentísimo señor presidente del Consejo de ministros ha producido unánime indignación en toda Barcelona, que al protestar con energía del hecho, se felicita de que se haya frustrado la criminal intención del asesino.

Por espontáneo impulso se han encontrado reunidos en el domicilio accidental de la víctima los abajo firmados, y deseando hacer ostensibles sentimientos de que, sin duda, participan todos los habitantes de esta ciudad, han acordado invitar á que se cierran todos los establecimientos mañana á las diez y que todas las clases sociales y representaciones de ellas se reúnan á la misma hora en la plaza de San Jaime para ir en manifestación á la iglesia de la Merced, donde se cantará un solemne *Te Deum* para dar gracias á Dios por haber salvado la vida del Excmo. Sr. D. Antonio Maura.

Barcelona 12 de Abril de 1904.  
Firman: Salvador Cardenal Casañas, José Espiñós, en representación de la Diputación provincial; Manuel Durán y Bas, Guillermo de Boladeres, Felipe Ferrán Amat, Jaime Serra, Agustín Villanata, Mariano Fuster, Manuel Henrich, Luis Ferrer y Vidal.

(Continúa infinidad de firmas de personas de representación y arraigo.)

Además, en la misma alocución se añade una nota que dice:

12 Abril 1904.

Como presidente del Ateneo obrero de Barcelona, me adhiero á la protesta contra el atentado dirigido al excelentísimo señor presidente del Consejo.—Mr. Bocholeda.

### Protesta del Fomento del Trabajo.

El Fomento del Trabajo Nacional también ha publicado anoche en los periódicos esta otra protesta:

«El Fomento del Trabajo Nacional, adhiriéndose á la indignación de Barcelona obrera, protesta con la mayor energía del obrero y criminal atentado contra la persona ilustre y dignísima del Excmo. Sr. D. Antonio Maura, presidente del Consejo.

Cuando el espíritu de la Condal Ciudad comenzaba á sentirse aliviado de la presión maliosa de los embates de viejos recursos á que durante tantos años venía sujeta, otra vez un acto inconcebible, si no viniera preparado por la más desastrosa é impune de las propagandas, ha venido á poner su buen nombre en entredicho.

Tal situación es intolerable, y esperamos que concluya con ella quien, con la ligera herida de hoy, ha sellado con su sangre, fecondos depositos con el orden á toda costa, que es la garantía de toda libertad.—Luis Ferrer y Vidal.» (Siguen las firmas.)

El presidente de la misma Sociedad envió ayer tarde á todos los dueños de despachos y tiendas esta circular:

«Para adherirse á la manifestación de simpatía al jefe del Gobierno por haber salido ileso del criminal atentado contra él dirigido, ruego á Vd. se sirva tener cerrado mañana su establecimiento y asistir al *Te Deum* que, en acción de gracias, se celebrará en la Merced.»

### La prensa barcelonesa

#### El Noticiero Universal

Ocupándose del atentado contra Maura El Noticiero Universal, dice que el hecho ha levantado una protesta general y unánime entre las personas honradas de Barcelo-

na, y que producirá la misma impresión en el resto de España y en el extranjero.

Califica de criminal y loca la agresión contra Maura, y afirma que el Rey fué bien recibido en Barcelona, que tributo también a Maura un buen recibimiento.

«Por esto—dice—no debemos ver con paciencia que elementos fanáticos realicen ciertos actos criminales, buscando su popularidad a costa de la vida de un hombre.»

**El Diluvio**

Este periódico publica un número extraordinario, y afirma que la prensa de Madrid es responsable, en parte, de lo ocurrido, pues se empeñó en decir que la venida de Maura á Barcelona era una provocación al pueblo catalán.

**La Ven de Catalunya**

Después de hacer muchas consideraciones sobre el hecho, dice lo siguiente:

«En nombre de Catalunya, siempre leal; en nombre de Barcelona, siempre honrada, protestamos del hecho criminal, y una vez más pedimos que se nos deje gobernar como merece una ciudad de la importancia de Barcelona.»

**El Liberal**

«Lo sensible—dice este periódico—es que, aun cuando la provocación sea evidente, los ciudadanos, locos ó cuerdos, acudan al puñal para resolver el problema.

Nosotros, adversarios leales de Maura y de su política, protestamos indignados de la agresión.»

**La Publicidad**

Afirma *La Publicidad* que se trata de un loco ignorante, y dice que no cree en la virtualidad de las ideas que puede envolver el atentado.

«Cree posible que el delincente tenga cómplices. Protesta del atentado, considerándolo como un crimen repugnante.»

**La Tribuna**

También *La Tribuna* protesta del atentado, diciendo que ante el crimen no hay política.

**EN MADRID**

Durante la madrugada última, la señora de Maura conferenció por teléfono con su hijo, el conde de la Mortera, quien nuevamente manifestó que la herida no es de gravedad, y objetará, según opinión de los facultativos, en el término de cuatro ó cinco días.

En vista de esto, la señora del presidente ha decidido de ir á Barcelona, marchando con su lugar D. Trifino Gamazo.

En casa del Sr. Maura hay la creencia de que éste podrá acompañar al Rey en su excursión á Palma.

Al mediar la noche se celebró la última conferencia telefónica entre los señores ministro de la Gobernación y gobernador civil de Barcelona.

Esta autoridad comunicó al Sr. Sánchez Guerra el resultado del último reconocimiento facultativo practicado en la herida que padece el jefe del Gobierno.

Dicho reconocimiento le practicaron los médicos Sres. Cardenal y Saldaña, quienes encontraron la lesión en buen estado y al paciente libre de fiebre.

Después de practicada la cura, sometieron al Sr. Maura á un régimen de alimentación exclusiva de caldos.

Según dichos facultativos, si no sobreviniese complicación, el Sr. Maura podrá acompañar al Rey á Baleares.

No obstante las satisfactorias impresiones dadas por los médicos de cabecera, el señor Maura ha manifestado á sus hijos y á cuantos le rodean, que se encuentra sumamente molesto, pues siente dolores en el pecho, lo cual, según dichos facultativos, puede atribuirse á la contusión que sufrió el paciente al ser herido.

Entre la gente del pueblo se hace tan ostensible el interés que inspira la salud del Sr. Maura, que cuando sale alguna autoridad ó particular de la casa en que habita aquél, paran los carruajes, formándose compactos grupos para enterarse del estado del paciente.

No es exacto que piense salir para Barcelona ninguno de los ministros.

Seguirá acompañando á S. M. en sus excursiones el de la Guerra, y cuando el Rey se embarque para Baleares, irá á su lado también el de Marina, quien saldrá de Madrid el día 18.

**En provincias**

De casi todas las provincias llegan telegramas protestando del atentado y haciendo constar el sentimiento que ha producido.

La protesta es unánime en toda España, sin la menor nota discordante.

**En el extranjero**

**París.**—Los periódicos *Le Temps* y *La Presse*, en su última hora han publicado la noticia del atentado contra el Sr. Maura, y hablan de una puñalada asestada al Presidente.

A pesar de que los corresponsales de ambos diarios decían que la herida del ministro español no es grave, las informaciones han causado honda impresión.

La agencia Havas ha recibido de Barcelona un despacho en que se trata de explicar el hecho, y no se habla en él de puñal, ni de heridas, sino solamente de amañanzas.

Esta versión solamente será conocida del público por los periódicos de la mañana.

**París 13.**—El periódico *Le Journal* dice que todos los partidos españoles habrán de censurar el atentado de Barcelona, el cual tendrá como resultado aumentar la confianza y la fe en Maura y unir en torno suyo todas las fuerzas conservadoras dispuestas.

**Londres.**—La noticia del atentado anarquista contra Maura ha producido emoción intensa, comentándose en todos los círculos con severa indignación.

**DE PROVINCIAS**

**Un sereno muerto y dos heridos**  
**Avilés 13.**—Varios individuos que anoche se han visto en un estado de ebriedad, fueron amonestados por el sereno, el cual y otro compañero trataron de castigarlos, resistiendo los sujetos, quienes.

U o de los alborotados, marinero del vapor *Santa Bárbara*, natural de Valencia, acometió á los vigilantes nocturnos, hiriéndolos y causando á otro la muerte instantánea por medio de una herida en la yugular.

El muerto, que fué en auxilio de sus compañeros, hallábase en uso de licencia. El agresor ha sido capturado por la Guardia civil á bordo del buque en que servía.

**Funerales por los estudiantes muertos.**—Manifestación

**Salamanca 13.**—En la Iglesia de Santo Domingo se han celebrado funerales por Hipólito Vicente y Federico García, escolas.

ros fallecidos á consecuencia de los sucesos desarrollados el año pasado en la Universidad.

El templo estaba totalmente ocupado de gente, presidiendo el acto el alcalde, representación de las familias de los dos estudiantes y tres catedráticos.

Al terminar se organizó una pacífica manifestación, compuesta de todas las clases sociales, marchando al cementerio, donde depositaron treinta coronas sobre la tumba de las desgraciadas víctimas.

Calculábase que el número de manifestantes no ha bajado de 3.000.

No se pronunciaron discursos. El orden fué completo.

Las fábricas y comercios han cerrado en señal de luto.

Las casas ostentaban colgaduras y crespones negros.

**Mitin republicano**

**Tortosa 13.**—El jueves se celebró un mitin de propaganda republicana, en el que tomará parte el diputado á Cortes Sr. Nogués.

Tal vez asistan también los Sres. Lerroux, Lietget ó Juney.

**Fiestas en Córdoba**

**Córdoba 13.**—El Sr. Canalejas ha aceptado el cargo de mantenedor en los Juegos florales que celebrará la Sociedad Económica en el próximo mes de Mayo.

Se ha constituido una Sociedad para celebrar en la próxima feria de Mayo carreras de caballos, siendo acogida su constitución con gran entusiasmo por los aficionados.

**Un choque**

**Valencia 13.**—Esta mañana, al entrar en la estación el tren de Utiel, chocó contra los topes, resultando siete heridos leves y uno menos grave.

El comerciante D. Enrique Victoria, que marchaba á Sagunto, cayó del vagón antes de llegar á la estación, pasando el tren por encima y quedando muerto.

**Chispa eléctrica**

**Valladolid 13.**—En el caserío de Villavester de arriba, inmediato al pueblo de Pedrosa, una chispa eléctrica penetró por la chimenea de una casa destinada á obreros, en la que siete de éstos se hallaban en la cocina.

La chispa causó la muerte á Ventura Peñita, de sesenta años, y contusión á Víctor Salinas, de veintitres, quedando los restantes ilesos.

**Huelga de panaderos**

**Lugo 13.**—Los panaderos de esta capital se han declarado en huelga, no expendiéndose hoy pan en ningún establecimiento porque los huelguistas no trabajaron anoche, dejando sin abastecer tahonas y expendedorías.

Sorprendido el público por la inesperada huelga, ha tenido que salirse de pan de pueblos inmediatos y del sobrante de ayer.

La razón en que se fundan los huelguistas es el tiempo que se les hace perder con el reposo.

De persistir los panaderos en su actitud, el conflicto tendría graves consecuencias.

**Un crimen**

**Santander 13.**—Por haber sido despedido de las obras municipales que se están efectuando en el Sardinero el obrero Román Gómez García, fuése hoy en busca del capataz Pedro San Miguel, y encontrándole en el paseo de Menéndez Pelayo, asestóle tan terrible puñalada que lo dejó muerto en el acto.

Román Gómez, acto seguido, presentóse en el cuarto de guardia, donde quedó detenido.

El alcalde presentóse en las obras y dispuso cesara el trabajo en señal de duelo por el sangriento suceso.

**NOTICIAS**

**Gabriel Sánchez Castilla**

Este veterano actor cómico ha fallecido ayer en Madrid, víctima de rapidísima é inesperada enfermedad.

El celebrado actor, cuyos triunfos se remontan á la época de los Bufos, en donde, bajo la dirección de Arderius, comenzó su carrera artística, salió ayer tarde de su casa, y estando en una librería de la calle de Carretas, se sintió atacado de súbita indisposición.

Trasladado en un coche á su casa, falleció á los pocos momentos de llegar.

Acompañamos á su familia en su justo dolor.

**Los arquitectos alemanes**

Los congresistas arquitectos alemanes fueron anoche recibidos por el embajador alemán, el cual tuvo para ellos frases de atención y cariño.

Después los congresistas pasaron al Círculo Alemán, establecido en la calle de Pontejos, y allí, en unión de compatriotas suyos, que habitualmente residen en Madrid, aceptaron un lunch que por el Círculo les fué ofrecido y en el cual brindaron por S. M. el Rey D. Alfonso XIII, haciendo votos porque tenga un reinado próspero, mostrando, al propio tiempo, su satisfacción por la buena acogida que han tenido.

**Sobreseimiento**

La sección de la Audiencia, á instancias del señor fiscal, ha sobreseído la causa instruida al Sr. Oneca por sedición, pudiéndose desde hoy representar libremente *Los campesinos*, que fué origen del procesamiento.

**El tifus**

Ayer se registraron en Madrid 12 casos de tifus y 7 de fiebres tifoideas.

Ayer falleció en Tenerife el general de división D. Blas Sánchez Abellán, gobernador militar de aquella plaza.

**Huelga solucionada**

Ha terminado en Granada la huelga de obreros de la fábrica de azúcar mediante la concesión del aumento de un real en los jornales.

**EDICION DE LA NOCHE**

**TRIBUNALES**

**(SIETE ANOS DE MARTIRIO)**

**3.ª sesión**

Concurre á ella público más numeroso que á las anteriores.

**Termina la prueba.**—Último testigo Francisco Fuentes, el carnicero á quien dijo doña Antonia haber enviado una nota pidiéndole que diese cuenta al delegado de lo que le ocurría.

El testigo manifiesta que no recuerda esto.

Luego dice que el procesado hacía bastante gasto en su establecimiento, pagando siempre al contado.

En la Navidad de 1900 hizo una importante compra de capones, carnes y otros comestibles que abonó al llevarlos á su casa.

**Las cartas de la madre**

Las lee á continuación el relator.

En ellas, la madre de Maestro le da cariñosos consejos, recomendándole que cuide bien á sus hijos, y promete enviarle dinero.

En otra suelta recibe de un mechón de pelo de la niña y vuelve á recomendarle que alimente bien á sus hijos, porque así se evitaban las enfermedades que padece.

En la última, que produce gran sensación, le recomienda que por Dios no tenga encerrada á su mujer, porque si por desgracia llegara á morir, la gente lo atribuirá á su encierro.

**Modificación de conclusiones**

Terminada la prueba, manifiestan fiscal y defensor que modifican sus conclusiones provisionales.

El fiscal en el sentido de que los hechos procesales constituyen un delito de detención ilegal, en el cual han concurrido las circunstancias de parentesco y abuso de superioridad.

El defensor, Sr. Valero Martín, niega los hechos que se imputan á su defendido, sosteniendo que no son constitutivos de delito; pero en el caso de que así no se estime, sólo podrá considerarse autor de un delito de detención ilegal, cometido por negligencia grave ó imprudencia temeraria, ejerciendo de un modo mal entendido el derecho de potestad.

En todo caso, no son de apreciar circunstancias agravantes.

**Los informes**

Seguidamente se concede la palabra al fiscal.

El Sr. Mena comienza con un brillante exordio excitando al Jurado á hacer justicia y llamando su atención sobre la naturaleza y gravedad del delito que va á juzgar.

Sintéticamente, y con tanto acierto como elocuencia, analiza la prueba practicada para deducir que están plenamente probados cuantos cargos se han dirigido al procesado.

Llama muy especialmente la atención del Jurado sobre la última de las cartas de la madre de Maestro que hemos citado, y dice que esa prueba es muy suficiente, si otras no hubiere, para demostrar la certeza de los continuados malos tratos y encierro de que Maestro hizo víctima á su esposa.

Expone después las agravantes que sostiene y pasa á impugnar la conclusión de la defensa, en que sostiene que el delito ha sido cometido por imprudencia.

«Imprudente un hombre—dice el señor Mena—que persistentemente durante algunos años, tiene encerrada á su esposa, sin luz, privada de toda comunicación y auxilio, sintiendo cruzar su cuerpo á todas horas el vergajo del procesado, viendo constantemente ante sus ojos el revólver, el puñal, las armas con que en todo momento la amenza? (Muy bien, muy bien.)

Cuando aún no lleva una hora informando, termina el Sr. Mena su elocvente informe, diciendo á los jurados:

Si creéis que es mentira cuanto aquí se ha dicho, que ese hombre es inocente, absolvedle, dejad que vuelva á ser jefe y padre de su familia, y si algún día esa desdichada mujer muere víctima de los tormentos de su marido, no se os exigirá ciertamente ninguna responsabilidad, pero de seguro sentiréis el torcedor de vuestra conciencia, que os reprochará por haber puesto otra vez á esa infeliz en manos de su verdugo. (Rumores de aprobación.)

**El defensor**

Cuando me hice cargo de esta defensa—empieza diciendo el Sr. Valero Martín—temía que el artificio se pusiese á la realidad; pero los testimonios aquí aportados, las pruebas practicadas, se han encargado de restablecer esa verdad.

Entra en seguida en materia, analizando la declaración de la víctima.

Aquí hay un fondo de verdad—dice—pero no ha estado la verdad en boca de doña Antonia Romera.

Esa mujer vino aquí sólo á producir efecto. Teatral fué su presentación, vistiendo aquel largo manto de luto; efecto teatral, traer de la mano aquel inocente niño; teatrales su fraseo y ademanes; sólo no era teatral la saña, el odio, la exageración con que acusó á su marido.

Ni ella, ni su madre, ni las criadas están conformes entre sí al detallar los tormentos.

Los médicos que reconocieron á doña Antonia, si la hallaron algunas contusiones recientes, no encontraron en cambio señal alguna de aquellas terribles quemaduras producidas por el agua hirviendo y por las tenazas candentes.

Y si era verdad esto, y si no cabe duda de que esta mujer se quedaba sola en su casa durante muchas horas, aunque fuese atada á una columna con esa cuerda que vimos ayer, ¿cómo no golpeaba el suelo con sus pies para que la oyese los vecinos del principal; por qué no pedía socorro, no gritaba ¡¡¡fuego!!! ¡¡¡drones!!! no llamaba hasta enronquecer?...

De la suetra dice que estaba resentida con su yerno desde que se casó porque no la convirtieron á la boda.

Esa testigo dijo con asombro de todos que sabió lo que le ocurría á su hija, pero no porque se le contara ésta, como era natural, ó por haber leído los relatos de la prensa, sino porque su nieta, una niña de siete años, cuya inteligencia aún no despierta ni podía llegar á ciertos detalles, á la hora de su muerte se lo dijo y la recomendó:

—Que mamá no perdone á papá!

Esto no es, no puede ser verdad. Sigue el Sr. Valero examinando detalle por detalle toda la prueba practicada, y lo hace de modo que le vale la aprobación general, aun cuando muchas veces no es posible que convenza ni él ni nadie.

Termina su elocvente informe, que ha durado más de dos horas, recomendando á los jurados que no se dejen impresionar y examinen serenamente las pruebas practicadas.

El presidente suspende el juicio hasta mañana en que concluirá.

El Sr. Valero es muy felicitado, en primer término, por el procesado que acoetió, con expresivos movimientos durante el informe, los argumentos principales de su defensor.

**Bachiller Corchuelo.**

**CONGRESO DE ARQUITECTOS**

**Sesión de clausura**

Presidida por el Sr. Moret, se ha celebrado esta tarde en el Ateneo la sesión de clausura del Congreso internacional de arquitectos.

Por unanimidad quedaron aprobadas las conclusiones definitivas respecto á los temas discutidos, nombrándose á continuación los Comités permanentes en las distintas naciones.

Se acordó también que el próximo Congreso se celebre en Londres en 1906.

Los delegados oficiales Sres. Muthesis, de

Alemania; Weber, de Austria; Franz de Vostel, de Bélgica; Guadet, de Francia; Cannizzaro, de Italia; Mariscal, de Méjico; Cuyper, de los Países Bajos; Bermúdez y Carvalheira, de Portugal; Pantón, de los Estados Unidos, y conde Suzor de Rusia, pronunciaron después breves discursos de despedida, dedicando frases de simpatía á nuestro país.

El Sr. Moret hizo el resumen, saludando á todos los congresistas y particularmente á los delegados extranjeros, agradeciendo sus frases de cariño para España.

Extendióse después en consideraciones acerca de la arquitectura, examinándola en su aspecto artístico y económico, y ensalzó la misión del arquitecto en las naciones modernas, por la gran influencia que puede ejercer en el desarrollo de las municipalidades y en el problema social.

Tanto el Sr. Moret como todos los delegados extranjeros fueron muy aplaudidos.

Por último, á propuesta del Sr. Velázquez se concedió un voto de gracias al Ateneo por haber cedido sus salones para los trabajos del Congreso.

Seguidamente se levanta la sesión.

**LA REINA ISABEL**

**París 3.**—Durante toda la mañana se han celebrado misas en la cámara mortuoria del palacio de Castilla por el Nuncio de Su Santidad, el capellán del palacio y varios sacerdotes de la iglesia española en París.

Asistieron los miembros de la familia real, personal de la embajada y algunos españoles.—*Fabra.*

**LA GUERRA**

**En el Yalu**

**San Petersburgo 13.**—El parte oficial del general Kuropatkine al Zar, fecha de ayer, dice así:

«Un destacamento de cazadores, enviado la noche última á la orilla izquierda del Yalu, sorprendió en la isla á 50 exploradores japoneses al desembarcar de tres botes. Los cazadores les dieron muerte, ahogando á muchos é hicieron saltar sus barcas, sin tener pérdidas.

Al día siguiente las banderas japonesas estaban á media asta y sus puestos avanzados habían retrocedido.

En la noche del 9 cuatro cazadores rusos marcharon á Yonamo, donde permanecieron veintidós horas. La traición de los coreanos les hizo huir á nado, pereciendo uno. Los otros tres fueron perseguidos por los japoneses en una lancha, pero atacados á su vez fueron muertos y su barca echada á pique.»

**Cañoneo en Port Arthur**

**Londres 13.**—Comunican de Ohe Fu con fecha de hoy, refiriéndose á otro despacho de Teng Chang, que á las seis y media de la mañana se escuchaba violento fuego de cañón en dirección de Port Arthur, siendo probable que está librándose un combate naval junto á las islas Miao y Tao.

Un vapor procedente de Mitng Chang confirma haber oído á las siete de la mañana vivo fuego de cañón por la parte de Port Arthur, creyendo que el combate puede estar librándose á la entrada del puerto.

**Acorazado ruso á pique.**

—El almirante Makaroff muerto.

**San Petersburgo 13 (5 tarde.)**—Urgente.—El acorazado ruso *Petrovavlovsk* ha chocado hoy en Port Arthur con uno de los torpedos submarinos colocados por los japoneses, yéndose á pique.

El almirante Makaroff, que estaba á bordo del acorazado, ha muerto con su Estado Mayor y toda la tripulación.

El gran duque Cirilo se ha salvado milagrosamente, aunque herido.

Otros informes dicen que han conseguido salvarse otros tres oficiales.—*Fabra.*

El acorazado *Petrovavlovsk*, á que se refiere el precedente telegrama, era de los mejores de la escuadra rusa. Desplazaba 10.950 toneladas; su máquina desarrollaba 11.000 caballos de fuerza, que daban una velocidad de 17 nudos por hora. Montaba cuatro cañones de 12 pulgadas.

**El Rey en Cataluña**

(De nuestro redactor Sr. Becerra)

**Salida para Tarragona.— Despedida cariñosa.**

**Barcelona 13 (9:20 mañana).** A las siete de la mañana ha zarped con rumbo á Tarragona el vapor *Giralda*, conduciendo al Monarca.

En el puerto había muchos vapores engalanados; las tripulaciones saludaban á don Alfonso subidas en los mástiles y las jarcias. La artillería del castillo de Montjuich hizo las salvas de ordenanza.

Por lo temprano de la hora, no ha acudido al muelle tanta gente como en otras ocasiones, predominando el elemento oficial. Los que acudieron hicieron al Rey una entusiástica despedida.

**PREPARATIVOS EN TARRAGONA**

**La población engalanada.— Colgaduras y arcos.— El arco del muelle.**

**Tarragona 13 (10 mañana).** La población amanece engalanada, ostentando colgaduras la mayoría de las casas. Llama la atención un arco monumental levantado á la entrada del muelle. Es circular y está sostenido por dos pilares formando haces de columnas.

En diferentes plafonds se ven una dedicación de la Junta de obras del puerto á don Alfonso XIII y los escudos de la Junta y de Tarragona. El escudo real, en el centro, remata el arco.

Para ultimar éste se ha trabajado hasta la madrugada.

**Los periódicos locales.— Distribución de las tropas á la llegada del Rey.— Las autoridades.**

La prensa local publica magníficos extraordinarios dedicando un cariñoso saludo á los periodistas llegados.

Colaboran en el que publica el *Diario de Tarragona* los Sres. Moré, Salvador, conde de Romanones, Suárez Inclán, marqués de Marianao y los principales escritores tarraconenses.

A las diez y cuarenta formarán las tropas de la guarnición, cubriendo la carrera que han de recorrer S. M. y su comitiva, esto es, desde el desembarcadero, por la plaza de Olózaga, calles de Apodaca, Unión y Ramba de San Juan, á la Catedral.

Una compañía del regimiento de Almansa hará los honores en el puerto; la banda del de Luchana los hará á la entrada y salida de la Catedral, á donde llegará el Rey escoltado por un escuadrón de dragones de Montesa, que aguardará formado en el desembarcadero.

En la plaza de la Fuente, delante las Casas Consistoriales, desfilarán las tropas, mandadas por el general Sanz Peray. Terminado el desfile se verificará un almuerzo

La comitiva.—Lluvia de flores

Tarragona 13 (230 t) La comitiva se puso en marcha por el siguiente orden: Coche del gobernador, otro para la comitiva de Palacio, batidores de caballería, carroza a la gran D'Aumont, en que iba el Rey, con uniforme de almirante, acompañado por el alcaide y el ministro de la Guerra. Detrás marchaban los senadores, diputados y un gentío inmenso.

Durante todo el trayecto hasta la Catedral, donde se celebra el Te Deum, no han cesado las aclamaciones, siendo obsequiada el Monarca con una verdadera lluvia de flores.

Entusiasmo

Tarragona 13 (315 t) —Urgente. Muchas señoritas llevan lazos de colores nacionales, y desde los balcones se sueltan multitud de palomas. El entusiasmo crece por momentos, siendo difícil dar verdadera idea del cariño con que este pueblo recibe al Monarca.

La momia de D. Jaime.—El almuerzo.

Tarragona 13 (25 tarde). Después del Te Deum cantado en la Catedral, el Rey ha examinado la momia de don Jaime el Conquistador. Ahora recorre las murallas y las ruinas romanas.

Programa cumplido.—Camino del Ayuntamiento.—Iluminaciones para esta noche.

Tarragona 13 (215 t) —Urgente. Hasta el almuerzo en el puerto, en el cual hubo 60 cubiertos para la comitiva regia y 200 para los invitados, comiendo el Rey en un pabellón aparte, se ha cumplido punto por punto el programa telegrafado.

La recepción.—Visitas.—Vuelta al Giraldá.

Tarragona 13 (535 tarde). —Urgente. Ha terminado en este momento la recepción de alcaldes, verificada en el Ayuntamiento. Han asistido muchos alcaldes con el traje típico del país.

En Barcelona

(De nuestro corresponsal)

Un hermano del Sr. Maura.—Detenciones.—Función de gala en honor de Maura.—El atentado y la prensa de la mañana.

Barcelona 13 (930 mañana). Procedente de Palma llegará hoy a esta capital el hermano del Sr. Maura. La policía continúa efectuando varios registros domiciliarios, relacionados con el atentado de ayer.

Importantes elementos de esta capital han celebrado una junta en el teatro del Liceo, a la que asistieron la mayoría de los abonados, surgiendo la idea de celebrar una función de gala en honor del Sr. Maura, felicitándole de este modo por haber salido bien del atentado.

Durante la madrugada se han practicado varias detenciones, obedeciendo órdenes del gobernador y del juez especial que está instruyendo la sumaria.

Dícese que el gobernador ha pedido la designación del jefe de Policía especial, encargado de velar por la seguridad del señor Maura.

La prensa de la mañana se ocupa extensamente del atentado. El Dilucio, dice: «No queremos discutir mientras que las injurias sociales y las injusticias de los gobernantes puedan suministrar pretextos a actos que perturban de raíz el orden de las cosas en que descansan las sociedades.

Muchos republicanos se han dedicado esta madrugada a arrancar de las esquinas la alocución que firman el Cardenal Casañas y otras personalidades. La policía ha practicado varias detenciones.

El Sr. Maura.—Parte facultativo.

Barcelona 13 (120 t) —Urgente. El Sr. Maura continúa mejor. Durante la noche ha dormido bastantes horas. Hoy se muestra muy animoso, habiendo conversado en diferentes ocasiones con su hijo, su yerno, el presidente de la Diputación y el gobernador.

Le han visitado el médico del Rey, antes de salir para Tarragona, el decano del Colegio de Médicos y otros doctores.

«Después de haber pasado la noche tranquilamente, habiendo dormido seis horas, el señor presidente del Consejo de ministros se halla con menos dolores locales y sin alteración febril.—13 de Abril.—Dr. Abilio Saldaña.»

Manifestación de protesta.—Vivas a Maura.—Cierre general.—Incidentes.

Barcelona 13 (1 tarde). A las diez de la mañana, frente a la Diputación, se congregó un gran gentío que llenaba la plaza de San Jaime, vitoreando y aplaudiendo al Rey y al Sr. Maura. Las autoridades y muchas personalidades importantes pasaron entre la multitud con dirección a la iglesia de la Merced, donde se celebraba el Te Deum en acción de gracias por no haber tenido el atentado fatales consecuencias.

Los comercios y tiendas estaban cerrados, presentando Barcelona el aspecto de un día festivo.

Un grupo numeroso que seguía a la comitiva, al pasar frente a la redacción de La Publicidad, dió gritos de protesta, oyéndose algunos mueras.

Un individuo que gritó frente a los manifestantes viva Lerroux, fué detenido. En la Rambla había un gentío inmenso. La comitiva regresó a la plaza de San Jaime, mientras otro grupo, situado frente a La Publicidad, daba mueras al citado periódico, oyéndose también el grito de ¡asesino!

A uno de los balcones de la redacción se asomó el diputado Sr. Lletget, gritando: «Viva la República, promoviendo con este motivo una gran gritería horrible, que se reprodujo al dar un viva Salmerón al citado señor Lletget. La indignación de los manifestantes, que era grande, se calmó con la presencia del gobernador civil, que fué objeto de calurosas demostraciones de simpatía al presentarse en el lugar del alboroto.

Pasaron por aquellas inmediaciones algunos oficiales de ejército, que fueron aplaudidos. El tercer tercio de la Guardia civil, que tiene su cuartel al lado de La Publicidad, sacó a la Rambla algunas parejas, que fueron recibidas por el público con muestras de simpatía.

En la plaza de San Jaime se reprodujo con más calor la ovación al Sr. Maura, quien detrás de los cristales del balcón se dejó ver, haciendo manifestaciones de agradecimiento al público, aumentando con este motivo los vivas y aclamaciones. Aunque el Sr. Maura se retiró, el pueblo siguió con insistencia pidiendo que se asomara, a lo que accedió nuevamente, retirándose, por último, a ruegos del presidente de la Diputación.

El entusiasmo ha sido indescriptible. Se llenan constantemente de firmas los pliegos colocados en el vestíbulo de la Diputación.

El presidente del Fomento del Trabajo Nacional, interrogado sobre el juicio que le había merecido la manifestación, dijo: «Muy bien. Jamás he presenciado nada tan unánime y entusiasta en Barcelona.» —Mencheta.

Más detalles

Barcelona 13 (450 tarde). —Urgente. La mayoría del público que formó la manifestación en constituir personas acomodadas del comercio y otras clases. Los balcones se hallaban llenos, especialmente de señoras.

En las conversaciones se oían duros comentarios con motivo de un artículo verdaderamente provocativo publicado por el señor Lerroux en La Publicidad de hoy, y se censuraba la conducta del diputado republicano, por considerarse que su artículo podía alimentar las malas pasiones de los enemigos del orden, el caracterizado republicano de la plaza Real, don Salmerón, abalanzándose a él el público y agitando bastonazos. Palau se refugió en un portico protegido por guardias de Orden público, que le detuvieron llevándole al Gobierno.

En el Te Deum ofició el Cardenal Casañas.

Frente a la redacción de La Publicidad, en cuyos balcones había varios republicanos presididos por el Sr. Lletget, con motivo de las manifestaciones de desagrado que se produjeron, los guardias dieron una carga, mientras los republicanos, detrás de los balcones del periódico, hacían signos despectivos para los manifestantes.

Telegrama oficial

Barcelona 13 (120 t) —Presidente Diputación a ministro: Todo cuanto vale y significa en Barcelona en la industria, comercio, banca, letras, ciencias y Asociaciones obreras, ha acudido al Palacio de la Diputación, residencia del presidente del Consejo de ministros, y reunidos muchos miles de personas presidiadas por la Diputación y los presidentes de todas las Asociaciones de esta ciudad, han ido en imponente manifestación, constantemente aplaudida en el trayecto a la iglesia de la Merced, donde se ha cantado solemnemente el Te Deum en acción de gracias por haber salvado la vida al Sr. Maura. Al dar cuenta a V. E. de este acto, me complazco en restituirle su nombre propio y en el de los concurrentes a la manifestación, nuestra protesta por el infame atentado de ayer y nuestra íntima satisfacción al ver frustrada la criminal intención del asesino.—Espínola.

¿Un cómplice?—Exaltación al delito.—Mujeres detenidas.—Más detenciones.

Barcelona 13 (4 tarde). Ha sido detenido un individuo llamado Matías Hostench, de veintidós años de edad, por suponerse cómplice de Artal.

Se le ha encontrado una carta del agresor del Sr. Maura despidiéndose de él y recomendándole que imite su valentía y acto que iba a poner en práctica en defensa de la idea. También han sido detenidas dos mujeres

que se supone que tenían conocimiento de que iba a cometerse el atentado.

Por el mismo motivo ha sido detenido Isidro Flóo joven de veinte años. Completa el número de detenciones de hoy la de dos estudiantes republicanos, que lo han sido por arrancar esta mañana algunas de las alocuciones del Cardenal Casañas fijadas en los sitios públicos.—Mencheta.

El último parte.—Continúa la mejoría.

Barcelona 13 (515 tarde). El último parte sobre el estado del señor Maura, dice: «Renovada cura a las doce de hoy, presenta herida inmejorable aspecto y persisten los demás síntomas favorales consignados en el parte de la mañana.—Cardenal.—Saldaña.»

Protesta de Romero Robledo.

Antequera 13 (7 m.) Presidente Congreso a ministro Gobernación: Supe con la indignación que hoy levantara todo corazón español y honrado, criminal atentado. En el acto telegrafado al presidente del Consejo, felicitándole de que milagrosamente escapara del golpe del asesino. Me llena de júbilo que la herida no ofrezca gravedad, pero esto no mengua el horror y la ira contra esos malvados, que deshonran la patria y la civilización.

La señora de Maura

En el expreso de Barcelona ha salido esta tarde para aquella capital el secretario particular del Sr. Maura, D. Salvador Barroso. La distinguida señora del presidente del Consejo de ministros, que pensaba salir en el mismo tren para dicha capital, ha desistido de emprender el viaje, después de haber conferenciado por teléfono con su esposo, que le ha manifestado que se encuentra bien, y que dentro de dos o tres días podrá hacer su vida ordinaria.

El convenio anglo-francés

París 13.—Le Gaulois, tratando del convenio anglo francés, pregunta si no hubiera sido preferible que Francia se entendiera con España respecto a Marruecos antes de llegar a un acuerdo con Inglaterra. Cree, no obstante que no podrá surgir dificultad entre Francia y España, porque probablemente se mantendrá el statu quo.

Berlín 13.—El conde de Balow, defendiendo en el Reichstag la política gubernamental, ha declarado ser un acto plausible el convenio anglo francés, por lo que ha de contribuir al mantenimiento de la paz. Por otra parte, Alemania sólo tiene en Marruecos intereses económicos que el convenio hará respetar.

Respecto a la guerra del Extremo Oriente, Alemania se esfuerza en que quede limitada a Rusia y Japón. Termina justificando la política religiosa del gobierno.

París 13.—Noticias de Berlín, que publica Le Journal des Debats, dicen que en breve comenzarán en París las negociaciones de Francia y España relativas al arreglo de las cuestiones marroquíes. Inglaterra seguirá apartada completamente de estas negociaciones.—Fabra.

DE PALMA

Palma 13.—Ha embarcado para Barcelona el hermano del Sr. Maura, siendo despedido cariñosamente. La prensa publica artículos de enérgica protesta contra el atentado. La familia del Sr. Maura recibe numerosas muestras de pésame. El sábado llegarán cuatro acorazados y un crucero con motivo del viaje del Rey.—Fabra.

RIÑA SANGRIENTA

Herido grave. Estando jugando esta tarde en la taberna establecida en el núm. 29 de la calle de Trafalgar, dos panaderos, llamados Antonio Prieto (a) Marcos y Angel Pardo, sostuvieron una fuerte disputa acerca de una jugada, cambiándose, con este motivo, frases violentas entre ambos. Salieron desafiados a la calle y el Marcos, sacando una navaja de grandes dimensiones, infirió a su contrario dos puñaladas en el lado izquierdo del vientre y otra, de menos importancia, en la cabeza.

El agresor fué detenido y conducido al Juzgado de guardia. Angel Pardo, después de curado en la Casa de Socorro del distrito, fué trasladado en grave estado al hospital de la Princesa.

Nuevo gobierno chileno

Santiago de Chile 13.—El gobierno ha quedado constituido en la forma siguiente: Interior, Rafael Sotomayor. Negocios Extranjeros, Adolfo Guerrante. Justicia, Heinrich Rodríguez. Hacienda, Guillermo Barros. Guerra, Joaquín Muñoz Hurtado. Obras públicas, Francisco Rojas Valdés.

El ser conducida esta mañana desde el hospital Provincial al del Cerro del Pimiento, falleció en el trayecto una anciana que padecía de tifus.

Balance del día

Las noticias, tanto oficiales como particulares, de Barcelona, coinciden en que el Sr. Maura se encuentra mejorado de su herida. La noche la pasó tranquilo, durmiendo seis horas y tomando algunos caldos. El dolor que notaba en el pecho al toser, y que era efecto de la contusión, ha desaparecido. Como hasta ahora no se ha presentado fiebre ni sintoma alguno que la haga temer, los médicos opinan que el presidente del Consejo estará restablecido dentro de cuatro o cinco días y que podrá, por lo tanto, continuar con el Rey el viaje a Baleares.

El ministro de la Gobernación estuvo hoy en Palacio para dar gracias a la Reina por el interés demostrado con motivo del atentado al Sr. Maura.

La manifestación de protesta que el pueblo de Barcelona ha celebrado hoy por la agresión de que fué víctima el Sr. Maura, ha revestido caracteres de gran solemnidad, habiendo cerrado sus

tendas el comercio y vitoreado repetidamente a la Monarquía y al Sr. Maura, que presenció tras de los cristales del balcón parte de las manifestaciones de cariño de que era objeto.

Han ocurrido algunos ligeros incidentes frente a la redacción de La Publicidad y en una de las calles en que un individuo dió un viva a Lerroux, como con más detalles puede verse en nuestro servicio telegráfico.

El ministro de Estado, en funciones de presidente interino, ha ido a Palacio para dar cuenta a la Reina del estado de salud del Sr. Maura y de la llegada del Rey a Tarragona, donde ha sido objeto de un entusiasta recibimiento.

Se ha verificado esta tarde en el Ate- neo la sesión de clausura del Congreso de arquitectos.

Presidió el acto el Sr. Moret, según con más detalle decimos en otro lugar. Las noticias de la guerra, que habían perdido interés desde hace días, vuelven a adquirir extraordinario relieve con los sensacionales despachos del nuevo ataque a Port Arthur por los japoneses, que hemos recibido esta tarde. Según éstos, el acorazado ruso, á cuyo bordo se hallaba el almirante Makarof con su Estado Mayor, en el que figuraba el gran duque Cirilo, ha sido echado a pique por un torpedo japonés, pereciendo el almirante y los demás tripulantes del barco, de los cuales sólo se salvó el gran duque, aunque herido, y otros tres oficiales.

También esta tarde se han reunido los ministros en Gobernación, con objeto de cambiar impresiones y conocer noticias del estado del Sr. Maura y del viaje regio.

BOLSA

SECUENCIA OFICIAL DEL 13 DE ABRIL DE 1904 COMPARADA CON LA DEL DÍA ANTERIOR

Table with columns: Ultimos precios, Día 12, Día 13, Diferencia. Rows include 4 0/0 interior, 5 0/0 amortizable, etc.

Table with columns: Diferencia, Día 12, Día 13, Diferencia. Rows include 4 0/0 interior, 5 0/0 amortizable, etc.

Table with columns: Diferencia, Día 12, Día 13, Diferencia. Rows include 4 0/0 interior, 5 0/0 amortizable, etc.

Table with columns: Diferencia, Día 12, Día 13, Diferencia. Rows include 4 0/0 interior, 5 0/0 amortizable, etc.

Table with columns: Diferencia, Día 12, Día 13, Diferencia. Rows include 4 0/0 interior, 5 0/0 amortizable, etc.

Table with columns: Diferencia, Día 12, Día 13, Diferencia. Rows include 4 0/0 interior, 5 0/0 amortizable, etc.

Table with columns: Diferencia, Día 12, Día 13, Diferencia. Rows include 4 0/0 interior, 5 0/0 amortizable, etc.

Table with columns: Diferencia, Día 12, Día 13, Diferencia. Rows include 4 0/0 interior, 5 0/0 amortizable, etc.

Table with columns: Diferencia, Día 12, Día 13, Diferencia. Rows include 4 0/0 interior, 5 0/0 amortizable, etc.

Table with columns: Diferencia, Día 12, Día 13, Diferencia. Rows include 4 0/0 interior, 5 0/0 amortizable, etc.

Table with columns: Diferencia, Día 12, Día 13, Diferencia. Rows include 4 0/0 interior, 5 0/0 amortizable, etc.

Table with columns: Diferencia, Día 12, Día 13, Diferencia. Rows include 4 0/0 interior, 5 0/0 amortizable, etc.

ESLAVA

La preciosa zarzuela Una vieja obtuvo anoche en este teatro una excelente interpretación.

Julia Velasco, que es una tipla de notables condiciones, y los Sres. Gil y Hervás, fueron aplaudidísimos.

Seguir haciendo furor el «can-can» de San Juan de Luz.

MODERNO

El viernes tendrá lugar en este teatro el beneficio de Loreto Prado con las siguientes funciones:

Primera sección, a las ocho: La nieta de su abuelo y primer cuadro de La Camarona.—Segunda, a las nueve: La última copia.

Tercera, a las diez: Los chicos de la escuela.—Cuarta, a las once: Congreso feminista, con baile por la pareja Jiménez Pericot.—Quinta: Repreio de ¡Quién fuera libre! y cuadro primero de La Inesitosa.

PARISH

En vista de que muchas señoras de la aristocracia no han podido abonarse a palcos los jueves, días de moda en este coliseo, por estar completamente cubierto el abono, han decidido reunirse los lunes de cada semana, y con tal motivo la empresa ha abierto un abono.

Entre las familias que ya han pedido palcos y sillas para los lunes, figuran hasta hoy las siguientes:

Duchesa de Uceda; marquesas de Ivanrey, Tamarit, Pidal, Villamantilla, Ossa-Torres, Torre Milano, Villalba, Sorilla, Fazo de la Mareo, Corona, Torrelaguna; condesas de Peñaranda de Bracamonte, Oliva de Gaytan, Guadiana, Pardo Bazán, Montoro, Romé, Vista Florida; vizcondesa de Garci Grandje; baronesa de Solar de Espinosa, é inñinidad de señoras de la buena sociedad madrileña.

CHARADA

Dos tipos patibularios una tres dos dedicados, por lo cual en varios puntos los tenían reclamados, tras una segunda quinta se marcharon tan campantes, y entraron en el café á título de murgantes.

Al padrino, una dos cuartá bastante le molestaba, se la quitó y colocó bajo el velador que estaba. Con un disimulo grande uno la cogió al momento, y hasta dijo al escondido: «¡Aquí llevo el instrumento!»

«¡Qué una dos tres cuatro quinta se puso toda la gente cuando vieron que faltaba la dos cuatro de Clemente! Un andaluz que asistía hizo de gracia un derrocho, mientras que el pobre padrino tuvo que marcharse en coche.

L. FERNÁNDEZ RODRÍGUEZ. (La solución mañana).

Solución a la charada anterior NO VE LLA NA

La temperatura

El termómetro del Sr. Aramburo, esle del Príncipe, 12, marcaba lo siguiente: A las ocho de la mañana, 14° sobre 0.

A las doce de la tarde, 24° sobre 0. A las cuatro, 21° sobre 0. La máxima fué de 26° sobre 0. La mínima de 10° sobre 0. El barómetro marca 705.—Variable.

PRODUCTOS

de la compañía de los caminos de hierro del SUR DE ESPAÑA.

Lineas de Almería y Granada Pesetas

Table with columns: Linea, Fecha, Precio. Rows include Del 25 Marzo al 1 Abril 1904, etc.

Valores de la Compañía

Cotización de Paris

Acciones, francos, 120. Obligaciones 6 0/0 Granada, cupón 1.º Julio 1904, francos, 825.

Obligaciones 3 0/0 Linares Renta fija, cupón 1.º Abril 1903, francos, 188'50. Obligaciones 3 0/0 Linares Renta variable, francos, 135.

CULTOS

Santo de mañana.—Santos Pedro González Telmo; Práculo, Obispo, y Tiburcio, Valeriano y Máximo, mártires.

Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de religiosas de D. Juan de Alarcón, donde continúa la novena á la Beata María Ana de Jesús: a las diez habrá misa mayor con sermón que predicará D. Manuel Uribe, y por la tarde ejercicios y reserva.

Funciones para mañana

ESPAÑOL.—Beneficio del monumento á Castelar.—A las 8 3/4.—El desdén con el desdén.—Lectura de poesías.

LABA.—A las 8 1/2.—Entre doctores.—A las 9 1/2.—La azotea.—A las 10 1/2.—El regimiento de Lupión.—A las 11 1/2.—Tercero y cuarto actos.

# Ornamentos de iglesia

Antigua fábrica de hilados torcidos y tejidos de seda, Brocados, Terziopelos y Tisúes con oro y plata á gran relieve.

PROPIEDAD Y DIRECCIÓN

DE **HIJOS DE M. GARÍN**

Premiados por Su Santidad Pío IX y en varias Exposiciones Nacionales y Extranjeras



## Casa fundada en 1820

Géneros.—Damascos, Rasos, Terziopelos, Groses, Tafetanes, Sargas, Batabias, Noblesas, Piqués, Rastmires, Moirés, Paños de seda, Brocados y Brocateles, Merinos, Cachemires, Estameñas, Tapicería rica y Gubre-camas, Galones, Flecos, Borlas, Agremanes, Cordones, Puntillas, Aplicaciones bordadas.

Sección de ropa blanca.—Lienzos de todas clases, guarniciones de alba de blondas ricas y de imitación, de Tules bordados y tejidos, de Malla y crexehit, Puntillas y Encejes de hilo y algodón. Bordados.

Talleres.—Construcción, Bordados, Pasamanería, Broncearía, Orfebrería, Estatuaria.

Despachos.—VALENCIA, Plaza de San Luis Beltrán, 2 (junto al Seminario).—MADRID, calle Mayor, 38.—BARCELONA, Jaime I, 11.—BILBAO, Asco, 1. Pídanse catálogos, presupuestos y muestra.

# Ibarra y Compañía

SEVILLA

Línea regular de vapores entre Bilbao, Sevilla, Marsella y puertos intermedios

DOS SALIDAS SEMANALES

de los puertos comprendidos entre

**BILBAO Y MARSELLA**

Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Sevilla

Tres salidas semanales de todos los demás puertos

HASTA SEVILLA

Servicio quincenal con Bayona y Burdeos

# VINO DE PEPTONA

DE CHAPOTEAUT

La pureza de la Peptona Chapoteaut la ha hecho adoptar por el Instituto Pasteur.—Contiene la carne de vaca digerida por la pepsina. Se recomienda en las enfermedades del estómago, las digestiones difíciles y la insuficiencia de alimentación. Con él se nutre á los anémicos, los convalecientes, los típicos, los ancianos y á toda persona desgastada, á la que repugnan los alimentos ó no puede soportarlos.

París, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

# IGOTA, REUMATISMO!

**COLCHIFLOR**

Preparado por la fórmula del Dr. DEBOUT D'ESTREES, de CONTEXEVILLA

Este medicamento preparado con las flores frescas del colchico, que se presenta en cápsulas exactamente dosificadas y de conservación perfecta, constituye el específico más heroico de la Gota y del Reumatismo.—Evaluado en la clientela de varios médicos ilustres, ha dado siempre resultados excelentes y constantes.

De venta en las buenas farmacias.

# JACQUET FRÈRES

EN VERNON (EURE)

Dinamos y motores eléctricos. Corrientes continuas y alternas

**TRANSFORMADORES**

Diferentes modelos hasta de 120 caballos, para cualquier industria

Medalla de Oro en la Exposición de París de 1900

Catálogos gratis á quien los solicite

# Viñas franco-americanas

Cinco y dos variedades de viñas franco-americanas á vender urgentemente sobre los mejores terrenos de aquellos reconocidos.

Los más resistentes á las tierras fuertes, á precios muy reducidos.

Ofrece cien mil pies de viñas de primera clase por el mes de Noviembre próximo, á diez francos el ciento sobre Riparia y once francos sobre Rupestris.

También vende LA SIN IGUAL, máquina para ingertar, no dese arreglable y de fácil manejo, haciendo tres especies de ingertos: raja, escarivana e inglesa.

Precio del tamaño chico, 40 francos.—Id. del grande, 50 id.

Dirigir los pedidos al Sr. Laporte, quai Deschamps, 45, Burdeos (Francia).

# TURBINAS AMÉRICA

Para sajos de todas las alturas y fuerzas

Las mejores turbinas para RENDIMIENTOS VARIABLES.—Eje vertical ó horizontal.—Construcción norteamericana.

Importante: Garantizamos que el rendimiento de nuestras turbinas, de 50 á 85 por 100, es SUPERIOR al de cualquier otro sistema en uso.

Algunas de nuestras grandes turbinas han excedido del 85 por 100 con menos de la plena admisión de agua, y han dado un término medio de más del 90 por 100 de rendimiento entre la mitad y la plenitud de admisión. Ninguna otra turbina ha obtenido semejante resultado, y desafiando á que se nos pruebe lo contrario.

Estas TURBINAS se instalan con gran rapidez, y funcionan sin merced sin pérdida de rendimiento.—Las ruotas están fundidas de una sola pieza.—Sin engrasos, sin entretencimiento, sin desgaste.

Grandes ventajas sobre todos los sistemas en uso.—Gran regularidad en la marcha.

Se sirven los pedidos con gran rapidez.

Presupuestos y catálogo gratis.—Únicos concesionarios en toda Europa.

Sloan et C., 17, Rue du Louvre, París

# Servicios de la Compañía Trasatlántica

**LÍNEA DE CUBA Y MÉJICO**

El día 16 de ABRIL saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Ogrña, el vapor

**ALFONSO XIII**

directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Oostafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba é isla de Santo Domingo.

**LÍNEA DE NEW-YORK, CUBA Y MEJICO**

El día 26 de ABRIL saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Oádiz el vapor

**MONTSERRAT**

directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba é isla de Santo Domingo.

**LÍNEA DE VENEZUELA-COLOMBIA]**

El día 11 de ABRIL saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Oádiz el vapor

**P. DE SATRUSTEGUI**

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanilla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana.—Combinación por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santiago y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Oero, Caripano, Güanta y Cumaná, con trasbordo en Curaçao.

**LÍNEA DE FILIPINAS**

El día 23 de ABRIL saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor

**ISLA DE PANAY**

directamente para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, de Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

**LÍNEA DE BUENOS AIRES**

El día 2 de ABRIL saldrá de Barcelona, el 3 de Valencia, el 5 de Málaga y el 7 de Cadiz, el vapor

**CATALUÑA**

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

**LÍNEA DE CANARIAS**

El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cadiz, el vapor

**M. L. VILLAVERDE**

directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Sta. Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cadiz, Alicante y Valencia.

**LÍNEA DE TANGER**

Salidas de Cadiz: Lunes, miércoles y viernes.

Salidas de Tángor: Martes, jueves y sábados.

# Cubiertas acorazadas

indestructibles, no exigen reparaciones, incombustibles, apoyadas libremente, apropiadas aun para mayores dimensiones y para toda clase de formas. Por consiguiente, son las más económicas y mejores.

No tienen piezas de unión de madera, entablados ni enlatados, ladrillos, pizarras, chapas de metal, ni pasta ni fieltro; no están revestidas de chapas onduladas, placas de cristal, magnesia ni cemento.

Con ventanas para iluminación, luz cenital y ventilación

Pudiéndose construir ó disponer con ellas

Terrazas, azoteas y paredes con puertas

Para detalles dirigirse á G. KINDERMANN, Arquitecto.

Herbst Strasse, Número 24.—Berlín Reimickendorf

# Jarabe de Rábano Yodado

de Grimault y Compañía

Recetado por los médicos en lugar del jarabe antiescorbútico y del aceite de hígado de bacalao, para combatir el linfatismo, el usagre, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados, para resolver las glándulas del cuello y reanimar el apetito.

8, rue Vivienne, París, y en todas las farmacias

# AGENDA de BUFETE

CONTIENE Reducción de monedas.—Sistema decimal.—Cambio con el extranjero.—Modelos de recibos, de letras, de pagarés.—Tarifas de Correos, de Paquetes postales, de Telegramas, de Arbitrios, Consultas y de Cédulas personales.—Guía de Madrid con todas las autoridades que encierra.—Diario en blanco para apuntes de todos los días.

CUATRO EDICIONES ECONÓMICAS.

EN MADRID 1, 1'50, 2 y 3 ptas.

EN PROVINCIAS 1'50, 2, 3 y 4 ptas.

CUATRO EDICIONES COMPLETAS

EN MADRID 2, 2'50, 3 y 4 ptas.

EN PROVINCIAS 2'50, 3, 4 y 5 ptas.

Ediciones especiales para las provincias de Barcelona, Cadiz y Jerez, Guipúzcoa, Málaga, Oviedo y Gijón, Santander, Sevilla, Valencia, Vizcaya y Zaragoza, con noticias y referencias indispensables para los habitantes de cada provincia.

Remedio de Abislinia EXIVARD

En polvos, cigarrillos, hojas para fumar.—Soberano contra asma, catarro, opresión y todas las afecciones espasmódicas de las vías respiratorias.—30 años de buen éxito.—Medallas de oro y plata.—París, 182, rue Richelieu.

Linimento Geneau Para los caballos

Solo este precioso tónico reanima al caballo, y cura radicalmente y en pocos días las cojeras, lisiaduras, esguinços, alcaños, moletas, esparavanes alifios, sobrehuesos, flojedades, etc.—Revolutivo y resolutivo inmejorable en las enfermedades interinas.—Precio, 5 fr. Depósito general: Farm. Geneau, 276 rue St-Honoré, París.

A los exportadores DE FRUTOS.—The fruit distributing Company Ltd. (Sociedad para la distribución de frutos).—Importante casa establecida para la venta de frutos en comisión. 9, Jame Street, Covent Garden.—Sucursales: 16, St. Crispin St., London.—21, Victoria St., Liverpool.—20, Rose Place, S., Liverpool.—104, Rib St., Manchester.—72, Market, Wigorn.

TODO EL MUNDO puede preparar por sí mismo su limonada purgante CON EL

# POLVO DE ROGÉ

Aprobado por la Academia de Medicina de París.—Disolvaso el contenido del frasco en media botella de agua.

Casa L. Frere, 13, rue Jacob, París

## TOS

FOR FUERTE QUE SEA, SE CÚRA CON LAS **PASTILLAS DEL DR. ANDREU**

Remedio pronto y seguro. En las boticas

Ya sea la TOS seasonal ó de resfriado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con estas **PASTILLAS**, siendo sus efectos tan seguros y rápidos que casi siempre desaparece la TOS antes de concluir la primera caja.

Alivio ó curación del **ASMA** ó sofocación por medio de los **CIGARRILLOS BALSÁMICOS** ó los **PAPELES AZOADOS** que prepara el mismo Dr. ANDREU, con los cuales logra el asmático un alivio instantáneo y descansa durante la noche. Pídanse el prospecto.

## CALDERAS LEINHAAS

Con circulación forzada de agua (Privilegio alemán, núm. 74.865)

La mejor caldera multitubular que existe

TERMINANDO LAS VENTAJAS SIGUIENTES

Producción rápida de vapor.—Máximo de seguridad en el servicio.—Aumento de la potencia.—Producción normal, 22 hasta 25 kilogramos de vapor técnicamente seco por m2 de superficie de calefacción y hora, con el mejor rendimiento posible del combustible.—Producción máxima de vapor hasta 30 kilogramos y más.—Deposición de las incrustaciones en forma disuelta, en sitios no perjudiciales.—Potencia máxima en el más reducido espacio.—La mejor caldera para la exportación.

**Recalentadores Leinhaas**

para temperaturas hasta 350 grados, con disposición para la mezcla íntima del vapor; pueden exponerse ó no á los conductos de aire caliente.—Se construyen estas calderas para una presión hasta de 21 atmósferas.

Las otras especialidades de estos talleres son: Instalaciones completas de Destilerías, Fábricas y refineries de alcoholes, Fábricas de levadura prensada, Fábricas de cognac, Ladrilleras de vapor, Fábricas de curtidos, Fábricas de ácido acético, Instalaciones para la carbonización de la madera, Fábricas de glicerina, Destilaciones de resina, etc.

E. LEINHAAS, Freiberg (Sajonia).—Pídanse informes

## 300 Ptas. mensuales todos vendiendo hermosísima novela

El Zomoterapia

El Zomol, plasma muscular (jugo de carne desecado) preparado en frío, encierra los preciosos elementos reconstituyentes de la carne cruda. Prescrito en la tuberculosis, la neurastenia, la clorosis, la anemia y la convalecencia. Tres cucharaditas de café de ZOMOL representan el jugo de 200 gramos de carne cruda.—Véndese en todas las farmacias.

## El tónico oriental para el cabello

El mejor restaurador que se conoce. Limpia, perfuma, da brillo y suavidad. Impide la caída del cabello, las canas y la calvicie. Es el remedio seguro para la caída de la venta, pruritos orlas y droguerías.

## Jarabe de Giber y grajeas de Giber

Curan los vicios de la sangre. Productos verdaderos, fácilmente tolerados por el estómago y los intestinos. Exíjanse las firmas de los autores: Augendia Maisson-Laffite, París.

## VINAGRE Superior de Tenedor y verdadera

**Agua de Botot**

Sólo dentífico aprobado por la Academia de Medicina de París. 17, Rue de la Paix, París

## Pasta dentífrica y verdadera

**Agua de Botot**

Dentífico aprobado por Academia de Medicina de París. 17, rue de la Paix, París.

## ASGOTAS CONCENTRADAS de Hierro Bravais

Sen el remedio eficaz contra LA ANEMIA

OLOROSIS y COLORES PALIDOS

El Hierro Bravais carece de olor y de sabor y está recomendado por todos los médicos del mundo entero.—No constriñe jamás.—No desagrega los dientes.—En muy poco tiempo procura SALUB-VIGOR.—FUERZA—BELLEZA.—Desconfíe de las imitaciones.—Solo se vende en Gotas y Píldoras, en todas las farmacias y droguerías.

## EL JARABE FENICADO

de VIAL, combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, es de eficacia segura en las Tosas, Resfriados, Catarros, Bronquitis, Grippe, Bronquera é Influenza.—París, 8, rue Vivienne.

## LOS TIROLESES

EMPRESA ANUNCIADORA

Oficinas: Romanones, 7 y 9, entres.

Anuncios, reclamos, noticias y comunicados en los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, con combinaciones á precios muy reducidos.

Esquelas de defunción y aniversario en los periódicos, con altos descuentos.

Anuncios en los teatros, tranvías, etc.

Romanones, 7 y 9, entresuelo

## NO MAS CANAS

Tintura inglesa instantánea

Premiada en Exposición Internacional 1878 con Mención honorífica

La única para teñir los cabellos y la barba en todos colores (castaño claro, castaño oscuro, pelo moreno y negro), sin desengrasar antes de su aplicación.—Se garantizan los efectos.—Argentina, Polvo de Flora, para blanquear el cutis.—Albino, Blanco de Lais, para hacer desaparecer las pecas.—Alcibada, pomada para dar brillo á los cabellos después de haberse aplicado la tintura.

CASA DESNOUS, perfumista, 102, rue Richelieu París y en todas las farmacias, droguerías y perfumerías de España.

## 1832-1903 Después de casi tres cuartos de siglo

de un éxito jamás alcanzado por otra preparación, los maravillosos remedios, la

**Zarzaparrilla y Píldoras DE BRISTOL**

siguen produciendo las mismas sorprendentes curaciones.

## PROFESOR

Lecciones de 1.ª y 2.ª enseñanza, en su casa y á domicilio.—Honorarios módicos.

Argensola, 2, 4.ª izquierda

## CATARROS, TOS PERTINAZ, bronquitis, pleuresia, tisis pulmonar tuberculosis

## CAPSULAS SERAFON

DE GUAYACOL Y IODOFORMO

Cápsulas Serafon de Guayacol, Iodoformo y Eucaliptol

Solución de los mismos medicamentos para inyecciones subcutáneas.

## IMPORTANTE

Búscanse en cada ciudad de España, hombres, mujeres y un representante para el trabajo en casa, artículo novedad, útil, lucrativo, invento admirable y nunca visto. Envíase gratis franco domicilio muestrario elegante y explicaciones en español.—Escribir con sello de 25 céntimos á la Sociedad Italiana, Corso Umberto, 482, Roma (Italia).

Vertical text on the far right edge of the page, likely a page number or additional publication information.